



La figure de Jésus-Christ et son message ont profondément marqué l'histoire de l'humanité. Les Évangiles canoniques—Matthieu, Marc, Luc et Jean—sont considérés par les chrétiens comme les textes fondamentaux relatant sa vie, sa mission et son message de salut. Ces Évangiles, inclus dans le Nouveau Testament, sont reconnus par l'Église comme divinement inspirés et donc normatifs pour la foi chrétienne.

Cependant, au cours de l'histoire, il y a eu d'autres textes connus sous le nom d'**Évangiles apocryphes**, qui n'ont pas été inclus dans le canon officiel du Nouveau Testament. Ces écrits ont suscité un grand intérêt parmi les érudits religieux et les croyants désireux d'approfondir le contexte historique de la foi. Dans cet article, nous explorerons ce que sont les Évangiles apocryphes, leurs origines, pourquoi ils n'ont pas été inclus dans la Bible et leur pertinence pour les chrétiens aujourd'hui.

1. Que sont les Évangiles apocryphes ?

Le terme « **apocryphe** » vient du mot grec signifiant « caché » ou « secret ». Dans le contexte des écrits religieux, il fait référence à des textes qui, bien qu'abordant des thèmes religieux ou chrétiens, n'ont pas été acceptés dans le canon officiel de la Bible. Ainsi, les **Évangiles apocryphes** sont des écrits qui racontent la vie de Jésus ou des événements qui lui sont liés, mais qui n'ont pas été inclus dans le Nouveau Testament.

Ces textes ont été pour la plupart écrits entre le IIe et le IVe siècles après J.-C., à une époque où les premières communautés chrétiennes étaient en train de discerner quels textes reflétaient fidèlement l'enseignement apostolique et lesquels ne le faisaient pas. Certains de ces Évangiles offrent des récits alternatifs de la vie de Jésus, de son enfance, ou même de ses paroles après la résurrection.

Parmi les Évangiles apocryphes les plus connus, on trouve :

- **L'Évangile de Thomas**
- **L'Évangile de Philippe**
- **L'Évangile de Marie-Madeleine**
- **L'Évangile de Judas**
- **Le Proto-Évangile de Jacques**

Chacun de ces écrits présente une vision particulière ou une interprétation différente de certains aspects de la vie de Jésus, de ses enseignements, ou du rôle de personnages clés comme Marie ou les apôtres.



2. Le processus de canonisation : pourquoi n'ont-ils pas été inclus dans la Bible ?

Pour comprendre pourquoi les Évangiles apocryphes ne font pas partie du Nouveau Testament, il est essentiel de saisir le processus de **canonisation** des Écritures. Alors que le christianisme se répandait et que les premières communautés chrétiennes grandissaient, il devenait nécessaire de définir quels textes représentaient authentiquement l'enseignement de Jésus et de ses apôtres.

Le critère principal pour accepter un Évangile dans le canon était qu'il devait avoir été écrit par un apôtre ou par quelqu'un étroitement associé aux apôtres, qui aurait été témoin des événements décrits. De plus, les écrits devaient être en accord avec la foi et la doctrine transmises par les apôtres. Ainsi, au cours des III^e et IV^e siècles, l'Église a discerné quels textes étaient inspirés par l'Esprit Saint et, par conséquent, normatifs pour la foi chrétienne.

Les **Évangiles apocryphes**, bien qu'abordant souvent des thèmes similaires à ceux des Évangiles canoniques, présentaient des éléments qui divergeaient de la tradition apostolique. Certains contenaient des enseignements **gnostiques** (un mouvement religieux qui croyait en une connaissance ésotérique comme voie de salut), tandis que d'autres proposaient des interprétations divergentes de la nature de Jésus ou de sa mission. Cela a conduit à l'exclusion de ces écrits du canon officiel.

Par exemple, dans l'**Évangile de Thomas**, Jésus est présenté davantage comme un enseignant de sagesse ésotérique que comme le Messie rédempteur. L'**Évangile de Judas** dépeint Judas non pas comme le traître de Jésus, mais comme son collaborateur dans un plan divin secret. Ces différences doctrinales et théologiques ont contribué à l'exclusion de ces textes du canon reconnu par l'Église.

3. La valeur historique et théologique des Évangiles apocryphes

Bien que les Évangiles apocryphes ne soient pas considérés comme inspirés ou doctrinalement valides par l'Église catholique, cela ne signifie pas qu'ils n'ont aucune valeur. D'un point de vue **historique**, ces textes offrent un aperçu fascinant de la diversité des croyances et des pratiques au sein des premières communautés chrétiennes. Ils reflètent les questions théologiques et les débats qui ont émergé au cours des premiers siècles de l'Église, comme la nature de Jésus, le rôle du salut, et l'identité des apôtres.

De plus, ces Évangiles montrent comment certains groupes chrétiens ont cherché à interpréter et à adapter le message de Jésus à leurs contextes et besoins particuliers. Cela



nous rappelle que le christianisme primitif n'était pas monolithique, mais composé de divers courants qui, au fil du temps, se sont regroupés autour de la doctrine orthodoxe de l'Église.

D'un point de vue **théologique**, les Évangiles apocryphes mettent également en garde contre les dangers de s'écarter de l'enseignement apostolique. L'Église a reconnu que certains de ces textes contiennent des éléments pouvant entraîner la confusion ou l'erreur dans la compréhension de la foi chrétienne. Par exemple, le **gnosticisme**, présent dans plusieurs Évangiles apocryphes, enseigne que le salut vient de la connaissance secrète, ce qui contredit l'enseignement de l'Église selon lequel le salut est un don gratuit de Dieu, par la foi en Jésus-Christ et les sacrements.

4. Comment pouvons-nous appliquer ces connaissances à notre vie spirituelle ?

Pour les chrétiens d'aujourd'hui, les Évangiles apocryphes peuvent être un sujet intrigant, mais il est important de les aborder avec discernement et une solide compréhension de la foi catholique. Bien que ces textes puissent fournir des informations précieuses sur l'histoire du christianisme, ils ne doivent pas être considérés comme des sources fiables de doctrine ou d'enseignement spirituel.

L'Église nous invite à nous concentrer sur les Écritures canoniques, qui contiennent la plénitude de la révélation divine et constituent un guide sûr pour notre vie spirituelle. Les Évangiles canoniques ont été écrits sous l'inspiration de l'Esprit Saint et transmettent fidèlement le message de Jésus-Christ pour toutes les générations. En méditant sur ces textes et en vivant leurs enseignements, nous pouvons approfondir notre relation avec Dieu et grandir dans la sainteté.

Pour ceux qui sont curieux des Évangiles apocryphes, il est recommandé d'étudier ces textes sous la direction de l'Église et dans le contexte de la tradition catholique. Le **Catéchisme de l'Église catholique** et les écrits des Pères de l'Église fournissent une base solide pour interpréter ces textes selon une perspective catholique orthodoxe.

5. Le rôle de la tradition dans l'Église

L'un des points clés que les Évangiles apocryphes nous rappellent est l'importance de la **Tradition** dans la foi catholique. Les catholiques ne s'appuient pas uniquement sur les Écritures pour connaître la vérité de Dieu, mais aussi sur la Tradition vivante de l'Église, transmise par les apôtres. Cette Tradition, guidée par l'Esprit Saint, garantit que l'interprétation de la foi reste cohérente et fidèle à ce que le Christ a révélé.



L'exclusion des Évangiles apocryphes du canon biblique est un exemple de la manière dont l'Église, sous la guidance de l'Esprit Saint, a discerné ce qui est authentique et vrai dans la révélation chrétienne. En faisant confiance à cette Tradition vivante, les catholiques peuvent être sûrs que leur foi est enracinée dans l'enseignement authentique du Christ et des apôtres.

Conclusion

Les **Évangiles apocryphes** sont des textes anciens qui offrent une fenêtre intrigante sur le monde du christianisme primitif et ses débats théologiques. Bien qu'ils n'aient pas été acceptés dans le canon biblique en raison de leurs divergences doctrinales et théologiques, ils restent une partie fascinante de l'histoire chrétienne.

Pour les chrétiens d'aujourd'hui, il est important d'aborder ces textes avec discernement et à la lumière de la Tradition et de l'enseignement de l'Église. Ce faisant, nous pouvons non seulement en apprendre davantage sur notre histoire, mais aussi renforcer notre foi dans l'Évangile du Christ tel qu'il a été transmis par l'Église. En fin de compte, les Évangiles canoniques et l'enseignement de l'Église offrent le véritable guide spirituel pour notre vie quotidienne et notre chemin vers la sainteté.